



# わたしの聖戦<sup>ジハド</sup> 女性が働くこと

医学ジャーナリスト・医学博士 植田美津恵

(129)

## 福助人形に学ぶ

誰もが一度は目にしたことのある「福助人形」、商売の神様と呼ばれる日本オリジナルの人形である。

この福助人形にはモルがあるといわれる。江戸は1700年代、摂津の佐太郎という男性がそれである。佐太郎は生れたときから頭が大きく、背も小さい。当時で2尺といえば1mにも満たない身長で、少々知能もゆつくりだつたと伝えられる。

近所の笑いものになるのを憂いて、佐太郎は旅に出る。小田原で出会った香具師（かぐやし、又は、やし、ともいう）の世話になり、見世物とな



ちなみに見世物小屋は江戸時代には庶民の最大の娯楽だった。今でいうところの手品やマジックの披露がほとんどであったが、動物の曲芸や少し外見が異なる子どもたちまで文字通りなんでも見世物にし、中にはグロで

ちなみに見世物小屋は江戸時代には庶民の最大の娯楽だった。今でいうところの手品やマジックの披露がほとんどであったが、動物の曲芸や少し外見が異なる子どもたちまで文字通りなんでも見世物にし、中にはグロで

ちなみに見世物小屋は江戸時代には庶民の最大の娯楽だった。今でいうところの手品やマジックの披露がほとんどであったが、動物の曲芸や少し外見が異なる子どもたちまで文字通りなんでも見世物にし、中にはグロで

ちなみに見世物小屋は江戸時代には庶民の最大の娯楽だった。今でいうところの手品やマジックの披露がほとんどであったが、動物の曲芸や少し外見が異なる子どもたちまで文字通りなんでも見世物にし、中にはグロで

つて日銭を稼ぐようになる。香具師とは、祭事のときに参道や門前で店を出したり、芸を披露する人々及びそのまとめ役のことである。いわば、露天商人のイメージに近い。

佐太郎は、この見世物で本領發揮というか、大人気を博し、当時日本で最も栄えていた両国にある見世物小屋でも活躍する。

数ある福助人形の風貌を見てもわかるように、いつもニコニコして愛想が良く、たいそう可愛らしい。従順で穏やかで、小さな身体で動く様も愛しい。従順で穏やかで、小さな身体で動く様も愛しい。従順で穏やかで、

工口ティックなものもあつたという。

例えば象。象が最初に日本にやつてきたのは1408年、その後もたびたび当時の権力者に献上された。1728年、さ

げくこの旗本の家に買われていく。一説には払い下げの値段は30両だつたとか。なんと今のお金に換算すると約400万円である。

江戸時代は異形の者をすぐに見世物小屋に払い下げになつたという。さて、そんな見世物小屋で働く佐太郎を見初めたのが、ある旗本のおぼつちやん。おおいに佐太郎が気に入り、ねだつたあげくこの旗本の家に買われていく。一説には払い下げの値段は30両だつたとか。なんと今のお金に換算すると約400万円である。

佐太郎が旗本家に引き取られて以後、その御家

見たい」の一言で、2頭

いたため、佐太郎のおかげととても重宝されるようになる。不具助と呼ばれていたのが、いつの間にか福助となり、ついに

は叶福助と命名された。明治に入つて、伊勢神宮を訪れた某靴下メーカーが福助人形に目をとめ、社のロゴマークとして商標登録し、今に至る。あつぱれ、佐太郎である。

江戸時代は異形の者を神様と崇める文化があつた。障がいがあつても、歳を取つても、痴呆があつても、それを受け入れ神様と崇める文化があつた。障がいがあつても、

江戸時代は異形の者を神様と崇める文化があつた。障がいがあつても、歳を取つても、痴呆があつても、それを受け入れ神様と崇める文化があつた。障がいがあつても、